

المملكة العربية السعودية جامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية معهد تعليم اللغة العربية قسم علم اللغة التطبيقي

وسائل وآليات الحجاج في كتاب أباطيل وأسمار لمحمود محمد شاكر

بحث مقدم لنيل درجة الماجستير في علم اللغة التطبيقي

إعداد الطالب أنس بن صالح العمار

المشرف العلمي أد.سعيد بحيري الأستاذ الدكتور في معهد علم اللغة التطبيقي

> العام الجامعي 1435 – 1435

المستخلص

تناولت الدراسة موضوع: (آليات الحجاج ووسائله) في كتاب (أباطيل وأسمار)، وهدفت إلى:-

- الإسهام في مجال الدراسات اللغوية الحجاجية ورفدها ورفدها بدراسة جديدة في أساليب الحجاج.
- الكشف عن أساليب الحجاج التي استخدمها محمود شاكر في كتاب "أباطيل وأسمار"
- وصف فاعلية أساليب الحجاج في تحقيق غرض المؤلف من كتابه النقدي وهو النقد الاجتماعي وتحقيق الغرض المنشود.

اتبعت الدراسة المنهج الوصفي، حيث وصف الظواهر الحجاجية في كتاب أباطيل وأسمار، وبالمنهج التداولي في رصد آليات الحجاج التداولية في الكتاب موضوع الدراسة.

ستعتمد هذه الدراسة على كتاب أباطيل وأسمار لمحمود محمد شاكر، حيث ستعالج أساليب الحجاج الواردة في المقالات التي يرد بها على لويس عوض، ويدافع بها عن الهوية العربية الإسلامية.

بعد دراسة الكتاب توصلت الدراسة إلى نتائج من أهمها:

- 1- حرص محمود شاكر على استخدام الأدلة المنطقية المقنعة، التي كشفت عن عمق علمه ومعرفته.
- 2-جمعت لغة الكتاب بين القوة في مواضع والرقة في مواضع أخرى بما يتناسب مع سياق القول.
- 3- تنوعت آليات الحجاج بين آليات شبه منطقية، وآليات حجاج تداولية، ووسائل الإقناع اللفظية.
- 4- استخدم الكاتب آلية حجاجية واحدة في الرد على خصومه، وفي مواضع أخرى استخدم من آلية بحيث تتعاضد الآليات في إثبات وجهت نظره.

- 5- أثناء التحليل وجدت أن الكاتب كان يدرج الحجج ثم النتيجة، وقد تكون ضمنية نستخلصها من مقاصده.
- 6- إلى جانب آليات الحجاج في أباطيل وأسمار كانت السخرية حاضرة في عدة مواضع، وكان الغرض منها غالبا توجيه النقد اللاذع لجماعة المثقفين الذين حملوا لواء إحلال العامية محل الفصحى.

Abstract:

This study is about (Evidence'smechanisms & Its methods) in the book of (abatilwaasmar_)(Untruth& narrations)

It aims to:

- To enhance the field of evidences' research linguistically to end in a result of update study of evidences style
- Discovering the mechanisms of evidences that Mahmoud Shaker has been used in his book "AbatilwaAsmar"
- Discovering the evidences` mechanisms which are existing in the book of "AbatilwaAsmar"
- The mechanisms of evidences had been described as effective to meet the author's purpose and its critical mentioned aims

The study has utilized the descriptive approach where the author has fully and entirely gave an approximate descriptive image and put the reader on real picture frame of evidensesphenomena, using the respective style, the author has counted down the instruments of evidences.

The study depends on the sources and details taken from the above referring book that was published by Mahmoud Shakerwho has been used evidences` mechanisms as styles that keep strongly the Islamic and Arabic identity. He also showed concrete replies in his writing as ananswer for Louis Awad.

After reading the book the study has reached exciting outcomes such as:

✓ The author has used logical scientific evidences that clarify his deep knowledge and culture

- ✓ The book Language is a compromise of flowery strong vivid style context
- ✓ The evidences` mechanisms differ from one to another accordingly i.e logicality, respectivity and evidence linguistical styles
- ✓ The author has used only one mechanism of evidences to respond to his opponents, therefore in other subject matters he used more than one mechanisms to express his ideas and beliefs
- ✓ During analytical study I found that the author gave an evidence before the result and that may be one of his purposes
- ✓ In addition to the evidences mechanisms in the book of (
 AbatilwaAsmar), the irony style exists mostly in great part of writing and aim behind that is to criticize a team of cultural writers who prevent dialects instead of defending and protecting Classic fluent Arabic.

	الصفحة	فهارس الموضوعات
2		المقدمة
5		التعريف بالكاتب
6		التعريف بالكتاب
		الفصل الأول:
7		الدراسة التمهيدي
9		أهمية الموضوع
9		أسباب اختيار الموضوع
10)	أهداف الدراسة
10)	أسئلة الدراسة
10)	حدود الدراسة
10)	منهج الدراسة
11	·	الدراسات السابقة
10	6	مصطلحات الدراسة

18	مخطط الدراسة
	(الفصل الثاني)
	المبحث الأول:
21	الحجاج مفهومه وتقنياته
24	مفهوم الحجاج عند بريلمان وتيتكا
24	البلاغة بوصفها أسلوب حجاج
30	تقنيات الحجاج عند بريلمان وتيتكا
30	الحجج شبه المنطقية
31	الحجج المؤسسة على بنية الواقع
31	الحجج المؤسسة لبنية الواقع
31	التناقض وعدم الاتفاق
32	التماثل والحد من الحجاج
32	الحجج القائمة على العلاقة التبادلية
32	حجج التعدية
33	المقارنة
33	تقنيات الحجاج المؤسسة على بنية الواقع
33	رابط التتابع
34	الاتصال التواجدي
34	الرابط أو الوصل السببي
34	حجج الروابط
34	حجة التبذير
34	حجة الاتجاه
34	الحجة النفعية
35	روابط التعايش
35	حجة السلطة

35
35
35
36
37
37
39
39
39
40
43
44
48
51
54
56
58
58
59
59
59

توازي الطباق	59
بنية الازدواج	59
المبحث الثالث:	
الأفعال الكلامية	61
الأفعال الكلامية عند أُستين	62
الأفعال الكلامية عند سورل	65
متضمنات القول:	
الافتراض المسبق	69
الأقوال المضمرة	69
الاستلزام الحواري:	
مبدأ التعاون	71
المسلمات الحوارية	73
خلاصة الفصل	74
(الفصل الرابع):	
التطبيق	76
(الفصل الخامس):	
الخاتمة، وأهم النتائج	155
المصادر والمراجع	159